


درس وهو القاهر فوق عبادهدرس وهو القاهر فوق عباده

نشـــهد اليوم �ومًـــا عظيمًا في تح��ر ســـو��ا 
ونصرة المســـتضعفين ودحر الجبابرة والطغاة 

يقول الله تعالى:

 وهذا الحدث يجعلنا نرى معاني الوحي وسنن 
الله الكونية ونعيش أحدا�ها، فلا نق�أها ونظن 

أنها محصورة في قصص العاب��ن فقط

ارٍ شَكُورٍ) كُلِّ صَبَّ تٍ لِّ ٰـ ايَ َـٔ لِكَ لَ هِ إِنَّ فِى ذَٰ امِ ٱللَّ رْهُم بِأَيَّ  (وَذَكِّ
[إب�اهيم:٥]



درس وهو القاهر فوق عباده

اشتدي أزمةُ �نفرجي

 كثيً�ا ما يص�بنا شـــعورٌ بالســـوداوية والظلام، حين نرى 

المسلمين في ظلم، ومجا�ر، وقــصف، وجوع، وتهجير
 ونظـــنُّ أنه لا فـــ�ج من الله، ولا مخ�ج للمســـلمين، هذا 

الشعور ذا�ه أصاب الرسل، قال سبحانه:
 
 

فإذا وصلت الغاية من اليأس أ�ى نصر الله
 وحينها لا �ادّ لقهره

[�وسف: ١١٠]

هُمْ قَدْ كُذِبُوا جَآءَهُمْ  وٓا أَنَّ سُلُ وَظَنُّ سَ ٱلرُّ َـٔ ىٰٓ إِذَا ٱسْتَيْ (حَتَّ
شَآءُ  وَلاَ ُ�رَدُّ بَأْسُنَا عَنِ ٱلْقَوْمِ ٱلْمُجْرِمِينَ) ىَ مَن نَّ نَصْرُنَا فَنُجِّ
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عليك في هذه الأيّام أن تحسن ظنك بالله في تد�ير 
أحداث الكون، فلا تقنط ولا تيأس، وأن تســـا�ع في 

التوبة، وتجعل لك مش�وعًا يفيد أمتك

عن اسم الله القهّار

الأثر العملي في حيا�ك

ماذا يُثمر في قلبك إيمانك باسم الله القهار؟

قال الزجاج:
 والله تعالى قهَرَ المعاند�ن، بما أقام عليهم من 
الآيات والدلالات على وحدانيته، وقهر الجبابرة 

خلقه بعز سلطانه.

إيمانك باســـم الله القهـــار يُثمر فـــي قلبك محبته 
ســـبحانه، وأن تطمئن إلى قهره وتسلم أمرك إليه، 

وأن �تواضع له، وتحذر من الظلم.
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(وهو القاهر فوق عباده)

[إب�اهيم:٥]

التا��خُ من جديد يسجل �ومًا من أيّام الله!
الحمد لله مُذلّ الجبابرة، والحمد لله مغ�ق الف�اعنة، 
والحمد لله ناصر المســـتضعفين وجابر المنكس��ن، 
والحمد لله من قبل ومن بعد، فلا شـــك أن مشاعرنا 
خلال الأيام الماضية كانت مختلفة مع أخبار تح��ر 
ســـو��ا، وغمرنا الف�ح لفرحة هؤلاء المســـتضعفين 
والمظلومين، ولا ت�ال المقاطع �تولى كيف أنهم 
تح��وا من المسالخ البش��ة، شيءٌ لا �وصف إلا أنه 

�وم من أيام الله، يقول الله تعالى: 

ارٍ شَكُورٍ) كُلِّ صَبَّ تٍ لِّ ٰـ ايَ َـٔ لِكَ لَ هِ إِنَّ فِى ذَٰ امِ ٱللَّ رْهُم بِأَيَّ  (وَذَكِّ

هذا الحدث يجعلنا نرى معاني الوحي وســـنن الله 
الكونيـــة، ونعيش أحدا�ها، فلا نق�أهـــا ونظن أنها 

محصورة في قصص العاب��ن، 
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[الأنعام: ٤٤] 

كأنمـــا ن�لت في ثمود أو فـــي عاد أو قوم فرعون 

فانظر إلى قول الله -عز وجل- حينما قال:

فهذه ســـنة من ســـنن الله الكونية، أنه إذا أ�اد أن 

يأخـــذ الطغاة والمجرمين لـــم يأخذهم في لحظة 

ضعـــف وهوان، بل فـــي لحظة عزهـــم وقوتهم 

وتمكنهم وجب�وتهم، لي�يّن للخلق أن لا معجز له، 

وأنـــه القادر القاهر فوق أطغى الطغاة، وأنه إذا 

أ�اد أمً�ا فإنه يُفشل جميع مخططا�ك

بَ كُلِّ شَىْءٍ   ُ�وا بِهِ فَتَحْنَا عَلَيْهِمْ أَبْوَٰ ا نَسُــــوا مَا ذُكِّ  (فَـــلَمَّ
بْلِسُونَ)  هُم بَغْتَةً فَإِذَا هُم مُّ ٰـ ىٰٓ إِذَا فَرِحُوا بِمَآ أُوتُوٓا أَخَذْنَ حَتَّ



فـــلا القـــوى الأرضيـــة ولا الـــدول العظمـــى 

�إمكانها أن �نجيك، فهو ســـبحانه يُمهل الظالم 

فإذا أخذَه أخذهُ أخذ ع��ز مقتدر!
ونرى ما شـــيّده الظالم خلال أكثر من خمســـين 

ســـنة يتلاشـــى في أقل من عشـــرة أيام على 

أيدي شبابٍ هم أقل منه عدةً وعتادًا

درس وهو القاهر فوق عباده
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يقول سبحانه: 
(٢٨) فَمَا بَكَتْ عَلَيْهِمُ  هَا قَوْمًا ءَاخَِ��ن َ ٰـ لِكَ  وَأَوْرَْ�نَ (كَذَٰ

رْضُ وَمَا كَانُوا مُنظَِ��نَ) [الدخان: ٢٨-٢٩] مَآءُ وَٱلأَْ ٱلسَّ

 فكلّ مـــن والى ذاك الطاغية وأحبّه يتنصلُ منه الآن 
وهـــذا التع�ير الق�آني يدل على أن الســـماء والأرض 
تبكي على العباد الصالحين، فتح�ن الأرض التي كان 
العبد الصالح يصلي عليها، وتح�ن الســـماء التي كان 

�رفع فيها عمله، أما الظلمة فلا بواكي لهم

الظَلَمةُ لا بواكي لهم..
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كثيً�ا ما يص�بنا شعورٌ بالســـوداوية والظلام، حين 
نرى القصف والجوع والتهجير، ونظنُّ أن لا ف�ج من 
الله، ولا مخ�ج للمســـلمين، فيأ�ي الله في محكم 

�ن��له يقول: 
هُ إِلاَّ بُشْـــرَىٰ وَلِتَطْمَئِنَّ بِهِ قُلُوبُكُمْ   (وَمَا جَعَلَهُ ٱللَّ
هَ عَـــــِ��زٌ حَكِيمٌ) هِ  إِنَّ ٱللَّ صْرُ إِلاَّ مِنْ عِندِ ٱللَّ وَمَا ٱلنَّ

أي لتطمئن تلك القلـــوب بأن هناك ربّاً قها�اً يقهر 
الجبابـــرة ويذل الأباطـــرة، ولكن لكل شـــيء أمدٌ 

وحكمة، ومؤجلٌ لأجل يعلمه الله وحده 

اشتدي أزمةُ �نفرجي، قد آذن ليلُكِ بالبلجِ..

 [الأنفال:١٠]
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 وهذا يذكرنا بالأن�ياء -عليهم الســـلام- حين أصابهم 

ذات الشعور، فقال تعالى: 
هُمْ قَدْ كُذِبُوا  وٓا أَنَّ سُلُ وَظَنُّ سَ ٱلرُّ َـٔ ىٰٓ إِذَا ٱسْتَيْ (حَتَّ
شَآءُ وَلاَ ُ�رَدُّ بَأْسُنَا عَنِ  ىَ مَن نَّ جَآءَهُمْ نَصْرُنَا فَنُجِّ

ٱلْقَوْمِ ٱلْمُجْرِمِينَ) [�وسف:١١٠]

 فحتى الرســـل قد وصلوا غاية اليأس ولم �بدُ لهم 

في الأفـــق أي بادرةٍ للف�ج، وحينهـــا أ�ى نصر الله 

وإذا نـــ�ل نصر الله وبأســـه من الســـماء فلا قُبب 

مدرعـــة ولا صوا��ـــخ معترضـــة تردّ أمره ســـبحانه 

وتقهره
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عن اسم الله القهّار

ل المســـتعبد خلقه  يقول الطبـــري: هو الُمذِّ

العالـــي عليهم، ولذلك قـــال: (فوق عباده) 
لأنه وصَفَ نفسه تعالى ذِكره بقهره إياهم.

وقال الزجاج: والله تعالى قهَرَ المعاند�ن بما 

أقام عليهـــم من الآيـــات والـــدلالات على 
وحدانيته، وقهر الجبابرة خلقه بعز سلطانه. 



فـــلا القـــوى الأرضيـــة ولا الـــدول العظمـــى 

�إمكانها أن �نجيك، فهو ســـبحانه يُمهل الظالم 

فإذا أخذَه أخذهُ أخذ ع��ز مقتدر!
ونرى ما شـــيّده الظالم خلال أكثر من خمســـين 

ســـنة يتلاشـــى في أقل من عشـــرة أيام على 

أيدي شبابٍ هم أقل منه عدةً وعتادًا

درس وهو القاهر فوق عباده

وقـــال الخطابي: هو الذي قهـــر الجبابرة من 

عتاة خلقه بالعقوبة. 

وقال الشـــيخ الســـعدي: القهّار لكل شيء، 

الـــذي خضعـــت لـــه المخلوقـــات العلويـــة 
والســـفلية، فـــلا يحـــدث حادث ولا يســـكن 
ساكن إلا �إذنه، وما شاء كان وما لم يشأ لم 
يكن، وجميـــع الخلق فق�اء إلى الله عاج�ون 

لا يملكون لأنفسهم نفعًا ولا ضً�ا
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فـــي �يـــت الطاغية فرعـــون الذي يحـــارب بني 

إس�ائيل وكل من �ؤمن بالد�ن، يجنّ جنونه حينما 

يعلم أن �وجته آسيا أسلمت! ويشتاط غضبًا فيوتد 

لها أوتادًا في الأرض ويصلبها تحت حر الشـــمس 

وله�بها، لكن ألطـــاف الله كانت حاضرة فكانت 

الملائكـــة تظللها من حر الشـــمس، وثبتت آســـيا 

على الد�ن حتى ما�ت، وكان دعاؤها: 

نِى  ةِ وَنَجِّ (رَبِّ ٱبْنِ لِى عِندَكَ َ�يْتًا فِى ٱلْجَنَّ
مِن فِرْعَوْنَ وَعَمَلِهِ) [التح��م:١١] 

مشيئة القهار في �يت فرعون!
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فـــاختارت الجار قبل الدار، ما اخـــتارت أي مكان 

في الـــجنة بل أ�ادت أقــــرب نقطـــة من ربــــها 

سبحانه وتعالى

 ولذلك قال عنها النبي -عليه الصلاة والسلام-: 

سَاءِ:  جَالِ كَثِيرٌ، وَلَمْ يَكْمُلْ مِنَ النِّ «كَمَلَ مِنَ الرِّ

إِلاَّ آسِيَةُ امَْ�أَةُ فِرْعَوْنَ، وَمَْ�َ�مُ بنْتُ عِمَْ�انَ، وإنَّ 

ِ��دِ علَى  سَاءِ كَفَضْلِ الثَّ فَضْلَ عَائِشَةَ علَى النِّ

عَامِ.»[صحيح البخاري] سَائِرِ الطَّ
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 وهذا يذكرنا بالأن�ياء -عليهم الســـلام- حين أصابهم 

ذات الشعور، فقال تعالى: 
هُمْ قَدْ كُذِبُوا  وٓا أَنَّ سُلُ وَظَنُّ سَ ٱلرُّ َـٔ ىٰٓ إِذَا ٱسْتَيْ (حَتَّ
شَآءُ وَلاَ ُ�رَدُّ بَأْسُنَا عَنِ  ىَ مَن نَّ جَآءَهُمْ نَصْرُنَا فَنُجِّ

ٱلْقَوْمِ ٱلْمُجْرِمِينَ) [�وسف:١١٠

 فحتى الرســـل قد وصلوا غاية اليأس ولم �بدُ لهم 

في الأفـــق أي بادرةٍ للف�ج، وحينهـــا أ�ى نصر الله 

وإذا نـــ�ل نصر الله وبأســـه من الســـماء فلا قُبب 

مدرعـــة ولا صوا��ـــخ معترضـــة تردّ أمره ســـبحانه 

وتقهره

وفي حادثةٍ أخرى يشاء الله سبحانه أن ُ�ري فرعون 

منامًـــا أن هلاكـــه ســـيكون على يد رجـــل من بني 

إس�ائيل، فيأمر فرعون بقتل كل مواليد بني إس�ائيل، 

حتى لم يعد مـــن فتيانهم من يخدمهم، فجعل يقتل 

مواليدهم عامًا ويتركهم عامًا، ويشـــاء الله أن �ولد 

موسى -عليه الســـلام- في العام الذي يقتل فيه 

المواليد، ولكن أولم يكن من الأيســـر أن يجعل الله 

مولد موسى -عليه السلام- في العام الذي بعده؟ 

ولكن حتى نعلم قدرة الله وقهره، وينجي موســـى 

-عليه السلام-، وتأخذه �وجة فرعون فيتعلق قلبها 

به بمجرد �ؤيته! 
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وذلك مصداق قول الله تعالى: 
ى وَلِتُصْنَعَ عَلَىٰ عَيْنِىٓ)   نِّ ةً مِّ (وَأَلْقَيْتُ عَلَيْكَ مَحَبَّ

[طه:٣٩]

ومع أنه لم يكن طفلاً جميلاً، ولكن الله إذا أ�اد 

شيئًا هيأ أســبابه وليّنها، فلا تسأل عن قهر الله! 

وترعــ�ع موسى -عليه السلام- في قصر فرعون 

ثلاثين عامًا نشأ فيها نشأة الملوك، وتربى على 

العـزة والأنفة، لا على الذل والخدمة، ثم جــرت 

أحداث القـــــصة المع�وفة �ين موســـى -عليه 

السلام- وفرعون، والشاهد أن قهر الله يأ�يك

 من حيث لا تحسب له حساب
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وردت لفظة (القاهر) مرتين في سورة الأنعام 
ووردت لفظة (القهار) في ثلاث سور م�تالية: 

�وسف، وإب�اهيم، والرعد، وهذه السور باس�ثناء 
سورة الرعد هي سور مكيّة، وكــــأنها إشــــــارة 
مـــــــن الله سبحانه للمؤمنين الذ�ن عُذبوا فـي 
مــــكة أيّمـــا تعذيب، وكان �وقد لهم الجمر فلا 
يــــطفئه إلا شـــــحم ظهورهم، ويســـحبون على 
الرمـــــضاء ويدخل الرمح من ظهورهم فيخ�ج من 
صـــــدورهم هـــــؤلاء المـــــؤمنون الذيــــن ثبتوا 
على إيمانهم �ربـــيهم سبــــحانه في لـــحـــظات 
الضـــعف والــيأس على أنه سبحانه القاهر فوق 

العتاة والظالمين.

تر�ية القهار سبحانه في أحلك الظ�وف..
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وقهر الله سبــحانه لا يقتــــصر على الـــــطغاة 

والظلمة، بل تجده حتى في المعاني الصـــغيرة 

واليومية في حيا�ك، فتجد أن الله -عز وجل- قد 

�هيئ الأسباب ويقهر الظ�وف إلى أمر ما كنت 

�تخيله، ويسهل أمً�ا كان مستعصيًا، ويفتــــح بابًا 

كان موصدًا، حتى أنه يقـــهر قلبك على ما لــــم 

تكن �تخيله، فيحبب إليك شيئًا ويصــرفك عن آخر
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ماذا يثمر في القلب
  من مــــعرفة هذا الاسم الك��م؟
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ى يُفـــطرَ                    ــائمُ حتَّ «ثلاثةٌ لا تُردُّ دعـــوتُهم الصَّ
والإمامُ الـــعـــــادلُ ودعـــــوةُ المــــــظلومِ»

 [الترغيب والترهيب].

١. أن القلب يطمئن إلى قهر الله  

فلا تظن أنك لا تـركن إلى ركنٍ شــديد، وأن الله 

لا يــ�اك ولا يســمع دعاءك، يقـــول الله عزّ وجل:

 

فـــلا يظن إنسان أن الله غـــافل، فـالله يمــهل 

ولا يـــهمل، لــــحكمة وأمر يــعلمه هـــو، وفي 

الحـــديث قــال النبي -عــــليه الصــلاة والسلام-: 

[إب�اهيم: ٤٢] 

لِمُونَ  ٰـ ا يَعْمَلُ ٱلظَّ فِلاً عَمَّ ٰـ هَ غَ (وَلاَ تَحْسَبَنَّ ٱللَّ
رُ)  ٰـ بْصَ خَصُ فِيهِ ٱلأَْ ْـ رُهُمْ لِـيَوْمٍ تَشــ مَــا ُ�ؤَخِّ إِنَّ
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٢. محبة الله -عز وجل- الواحد القهار  

لأنه غالبٌ لا يُغلَب،وإذا علمت أن تـص��ف الكون 

�يده فإنك تضع حملك على الله سبحانه وتعالى 

ولا تســأل إلا إياه، ولاتخاف إلا منه وهو سبحانه 

يسيّر الأمور على عيــنه بما ليس من تـدا�ير البشر  

ومــن �ؤمن بذلك يثــق بتقــد�ره ويــــأوي إليـــه   

ركـنًا شديدًا. 
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ولـذلك لوط -عليه السلام-لما أ�ته الملائكة وقد 

ظنهم رجالاً أ�وا للفاحــشة قال:  

 فــقال النبي -عليه الصـــلاة والسلام- تعـــليقًا على 

هُ لُوطًا، لقَدْ كـــانَ يَأْوِي   هـــذه الكلمة: «َ�رْحَمُ اللَّ

 إلـى رُكْنٍ شَدِيدٍ»[صحيح البخاري]؛ 

أي عنـــده الله -عـــــز وجل-، فـــهو يـــــأوي إلـــى

ةً أَوْ   هذا الركن الشديد(قَالَ لَوْ أَنَّ لِى بِكُمْ قُوَّ

ءَاوِىٓ إِلَىٰ رُكْنٍ شَدِيدٍ)[هود:٨٠]
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٣. أن �تواضع لله سبحانه

لأن الأمــور كلها والمشــــيئة بـــيده، فـــعلامَ نرفع 
�ؤوسنا ونحن المحتاجون إليه في ال��ق والعافية!

واســم الله القـهّار وصفٌ واسمٌ خاصٌ به سبحانه 
فلا يتصــف فــيه مـــــخلوق، يقول الله -عز وجل-: 

ا ٱلْيَتِيمَ فَلاَ تَقْهَرْ) [الضحى:٩]  (فَأَمَّ
لأن الــيتيم ليس له ظهرٌ يحميه ولا ناصر له، فنصَّ 
عليه الق�آن، ولكنه أمر عامٌ، فكلّ من توليت أمره 

لا تقهره، من �وج أو موظف أو خادم

٤. الحذر من الظلم
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قال النبي -عليه الصلاة والسلام- في الحديث 

القدسي، يقول الله -عز وجل-:

لمَ على نفسي  متُ الظُّ ي حرَّ «يا عبادي إنِّ

مًا فلا تَظالموا» [مجموع الفتاوى] وجعلتُهُ �ينَكم محرَّ

 وكان من أذكار النبي -عليه الصلاة والسلام- 

عند خ�وجه من من�له الاستعاذة من الظلم: 

«اللهم أعوذُ بك أن أَضِلَّ أو أُضَلَّ أو أَِ�لَّ أو أَُ�لَّ 

 « أو أَظْلِمَ أو أُظْلَمَ أو أَجْهَلَ أو يُجْهَلَ عَلَيَّ
صحيح أبي داود]
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عواقب الظلم :
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[الأنعام: ٦٨]

- أن الله سبحانه وتعالى نهى عن مصاحبة الظالمين 

فإذا كان رفيقك يسرف في الكلام بالغ�بة، أو كــــان 

سيء الأخلاق مع من تحته، وأنت تسمعه وتسكت عن 

هذا الظلم، فالواجب أن �تركه، والدليل قوله تعالى: 

لِمِينَ)  ٰـ كْرَىٰ مَعَ ٱلْقَوْمِ ٱلظَّ (لاَ تَقْعُدْ بَعْدَ ٱلذِّ

- أن للمظلوم دعوة لا ترد، حتى وإن كان كافً�ا 

فليس له دونها حجاب.
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[آل عم�ان: ٨٦].

- أن الظالم لا �وفق للهدى 

فهو دائمًا يتجه إلـــى الضلال ولا �هديه الله

 وذلــك مـــصداق قـــــــول الله -عــــز وجــــل-:
لِمِينَ)  ٰـ هُ لاَ َ�هْدِى ٱلْقَوْمَ ٱلظَّ (وَٱللَّ

- أن الظالم مح�وم من محبة الله -عز وجل-: 

لِمِينَ) [آل عم�ان:٥٧]. ٰـ هُ لاَ يُحِبُّ ٱلظَّ    (وَٱللَّ

- أن الظالم لا يفلح، ولا يفوز في شيء 

والله -عز  وجل- لا يمكّن له، ويجعل عمله كله فـي 

لِمُونَ)  ٰـ هُ لاَ يُفْلِحُ ٱلظَّ سفـال، قــــال الله -عز وجل-: (إِنَّ

 فــمهما تجبــ�وا، ومـــهما أُمدت لهم السنوات، ففي 

نـــهاية المطاف أمر الله -عز وجل- سيمضي عليهم.

[�وسف:٢٣]
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- أن الظالم ومن أعانه معرضان لغضب الله

 قال النبي -عليه الصلاة والسلام-: 
ا، فقدْ برئتْ «منْ أعانَ ظالمًا ليدحضَ بباطلهِ حقًّ

 منهُ ذمةُ اللهِ و رسولِهِ» [الجامع الصغير].

- أن الظالم متوعدٌ �وم القيامة

 لقول الله -عز وجل- 
لِمُونَ) ٰـ ا يَعْمَلُ ٱلظَّ فِلاً عَمَّ ٰـ هَ غَ (وَلاَ تَحْسَبَنَّ ٱللَّ
[إب�اهيم:٤٢]



درس وهو القاهر فوق عباده

ما هو دورك العملي
 فـــي مثـــل هـــــــذه الأحـــــداث؟
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١. حســـن الظن بـــالله  فلا �هتز قلبك شـــاكًا في 

قدرة الله على نصرة المســـتضعفين والمظلومين 

وتسأل لمَ لا ينصــــــرهم الله؟ لماذا الشر موجود؟ 

فــــالحاصل في الأيـــام الماضية يجعلك تستبشـــر 

وتـــعلم أن الله ناصر المظلومين ولو بعد حين، وله 

حــــكمة بــــالغة وإن الأحـــــداث في قادم الأيام 

-ولا نعلم أخيرٌ هي أو شر- ســتحتاج مــنك عقيــــدة 

صلبة وإيمانًا �اسخًا قويًا.
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٢. المســـارعة في التوبـــة  ولا تكن توبتك إ�ر 

لحظة عاطفيـــة مؤقتة تأ�ـــرت بالأحداث، بل 

توبة صادقة؛ لأنك الآن في سباق مع الزمن. 

٣. أن تبحث عن مشـــ�وع �نصر فيه د�ن الله 

-عـــز وجـــل-، وتبذل فـــي حـــدود إمكانيا�ك، 

وتقـــدم دوً�ا إيجا�يًا لمن حولك، و�نفع غيرك، 

فـــلا تكـــن فـــي دور المتلقي والمســـتمع 

فحسب، بل الباذل أيضًا.
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هذا والــحمد لله رب العـــالمين 
والصلاة والســـلام على ســــيد 
المرسلين ن�ينا محمد وعــلى آله 
وصحبه أجمــعين، سبحانك اللهم 
وبحـمدك أشهد أن لا إله إلا أنت 
أســــتغفرك وأ�ــــــوب إلــــــيـــك



لنصل إليكم.. ونشارككم
-�وابط البث المباشر للدرس الأسبوعي .

-المواد الإث�ائية والملخصات.
-نأخذ مشاركا�كم ونستمع لآ�ائكم النيرة

وأكثر..
يمكنكم الاشـــت�اك بقناة التليج�ام لمدونة 

�واء:
https://t.me/rawaablog

كما يمكنـــك متابعتنا من خلال ��ارة مدونة 
َ�وَاء:

https://rawaa.org/

https://t.me/rawaablog
https://rawaa.org/%D8%A7%D9%84%D8%A8%D8%AB-%D8%A7%D9%84%D8%B5%D9%88%D8%AA%D9%8A/

